



**Voix de la
campagne**

El COMUN est une organisation paysanne qui promeut l'agriculture durable et le tissu socio-organisationnel dans trois provinces du sud de Santander / Colombie. Son engagement dans la formation à l'agro-écologie et le soutien aux pratiques durables a permis aux femmes rurales et à leurs familles de s'émanciper, d'améliorer leur qualité de vie et de consolider la sécurité alimentaire. Grâce au rôle fondamental des femmes, leurs associations locales ont été renforcées et l'approche de la production est basée sur le principe de la protection de la terre, de l'agro-biodiversité et du noyau familial.

Route de l'imaginaire

Au cours de la petite tournée de l'Almanach du Futur, en visitant des femmes et des hommes membres des groupes locaux d'El Común -Association des Organisations Paysannes et Populaires

Populaires de Colombie- dans la province de Guanenta au sud du département de Santander / Colombie, l'occasion s'est présentée de établir des dialogues avec quatre personnes et leurs familles, ainsi qu'avec les personnes qui soutiennent El COMUN concernant leurs transitions vécues dans la production biologique et un mode de vie durable.

Somara Leal, Salomón León et Luz Marina, Pilar Useda et Irenarco Ardila, ainsi que Jesús Gúiza et Lizeth Zambraño ont en commun d'avoir adopté des pratiques agricoles biologiques, sans utilisation de produits agrochimiques, dans leurs exploitations diversifiées, certaines avec plus de 120 produits. Ils utilisent leurs propres bacs à compost pour nourrir leurs cultures, gérer l'eau de pluie, produire du gaz et du biol et utiliser l'énergie solaire pour éclairer leurs maisons. De plus, ils élèvent des porcs, des petites espèces et des poissons, ce qui leur permet d'être autosuffisants et d'avoir des surplus à troquer avec les voisins et à vendre sur les marchés les plus proches. Ces pratiques leur ont permis d'élever leurs enfants, dont certains sont des entrepreneurs et des

étudiants universitaires ; Parallèlement, ils participent activement aux organisations du territoire. Pilar décrit ce mode de vie comme « *une injection d'énergie qui ne peut être échangée contre quoi que ce soit* ». Somara Leal ajoute que « *c'est un changement à 100%, ça améliore la santé, ce n'est pas grave si je me bouche, le contact avec la nature est très heureux : écouter le bruit des oiseaux, observer la floraison, voir comment fonctionnent les pollinisateurs d'une manière si organisée* ».

L'agroécologie et l'avenir

Chaque pas que nous faisons vers l'agro-écologie est un pas vers un avenir plus sûr pour nos familles et nos communautés. **Participer à ce changement vous intéresse-t-il?**

Depuis plus de 40 ans

El COMUN est une organisation de second niveau qui rassemble 20 organisations communautaires locales, regroupant ainsi deux mille femmes, la

plupart avec leur famille. L'organisation est née il y a 40 ans dans le feu des processus de la cause paysanne et de l'économie solidaire, accompagnée par la Pastorale Sociale de Socorro - San Gil, puis orientée vers l'agroécologie et l'autonomisation des femmes paysannes. Depuis ses débuts, elle est soutenue par Misereor. Son exemple montre qu'il est possible de vivre une vie satisfaisante, heureuse et de bien-être dans les zones rurales, grâce à des pratiques durables et collaboratives. L'organisation s'est concentrée sur le développement durable de la production biologique, l'autonomisation des femmes et les processus communautaires de paix et de coexistence. La participation des femmes a été essentielle et significative dans la vie de l'organisation. Au cours des sept dernières années, leur présence dans les assemblées et leur représentation au sein du conseil d'administration et de l'équipe de travail se sont considérablement accrues. Cette évolution a permis un changement crucial dans l'orientation et la focalisation de l'organisation vers le travail local, associatif, des femmes, des soins et de la sécurité alimentaire.

L'équipe technique d'EL COMÚN, dont la majorité est constituée de familles paysannes de deuxième génération, a appris dès l'enfance à travailler de manière collaborative et participative et, après s'être formée à l'agro-écologie, à l'environnement, à l'administration et à la communication, elle propose aujourd'hui des visites de conseil aux familles paysannes.

Pour de nombreuses familles, la commune est une source d'espoir et de transformation des communautés agricoles. Avec l'école agro-écologique comme principale source d'inspiration et de motivation pour le changement, les familles ont réussi à passer d'un modèle de monoculture et de production traditionnelle à un modèle diversifié et biologique, dans une perspective de sécurité alimentaire. Les cultures et les pratiques innovantes ont vu le jour dans divers espaces d'échange de semences, de pratiques partagées, de stages, de visites et d'apprentissage qui ont lieu dans les modules de l'école.

Consommation et conscience

demandez-vous à qui j'achète et ce que j'encourage par mes achats. Optez pour des produits sans produits chimiques et soutenez les efforts de ceux qui produisent de manière agro-écologique.

L'école agroécologique

Alejandra Vargas, membre de l'équipe technique d'EL COMUN sur l'école agro-écologique, dit que : « *Il s'agit d'une formation théorique et pratique itinérante qui se développe dans les mêmes organisations paysannes, en tenant compte du contexte ; Les savoirs et connaissances sur les pratiques et technologies agro-écologiques sont partagés, selon les besoins des familles et la valorisation de leurs savoirs ancestraux* ». Les modules de l'école abordent des sujets tels que le talent humain, la communication, l'agro-écologie, les infrastructures, l'entretien des sols et le plaidoyer politique ; les questions juridiques, administratives,

comptables et fiscales des organisations, en plus des pratiques. Les modules sont développés annuellement en douze sessions d'une durée totale de trois ans. Les groupes sont constitués de 35 ou 40 promoteurs issus de différentes familles.

Pilar et Somara sont d'accord dans leur évaluation de l'école. « L'école nous a aidés à changer notre mentalité étape par étape, en comprenant l'importance de prendre soin des supports de la vie : l'eau, le sol, les forêts et les semences ». La transition vers l'agro-écologie a conduit à la diversification des exploitations agricoles, qui sont passées de trois ou quatre cultures à 60 espèces. Dans certains cas, sur des parcelles de deux hectares, on cultive jusqu'à 120 produits différents, ce qui implique toute la famille dans la gestion des ressources naturelles, la santé familiale et la production destinée à l'auto-consommation et à la commercialisation. Les technologies et les infrastructures mises en œuvre comprennent des potagers, des bio-digesteurs, des réservoirs d'eau, des réservoirs à poissons, des cellules solaires et l'élevage de petites espèces. Ce processus s'étend



aux voisins et aux personnes extérieures qui souhaitent connaître et reproduire la dynamique agro-écologique, en se connectant à de nombreuses autres organisations et réseaux. Tout cela n'aurait pas été possible sans l'autonomisation des femmes.

Une récolte spectaculaire!

L'un des points forts d'EL COMÚN est sa capacité à gérer l'implication de plusieurs générations en même temps. Cette approche permet non seulement d'assurer la continuité de l'organisation, mais aussi d'apporter de nouvelles idées et perspectives qui enrichissent son travail. Ce sont les femmes qui ont réalisé cette intergénérationnalité. Grâce à l'école agro-écologique, un pouvoir de transformation a été libéré, valorisant les nouvelles connaissances et préservant les savoirs ancestraux ; c'est une base solide pour un présent durable et prospère. La participation active de la base assure la transparence des actions et des décisions, renforce la confiance de

la communauté et garantit que les décisions reflètent réellement les besoins et les désirs de la base. C'est comme une grande famille où les différentes voix comptent et où les décisions sont prises ensemble, en vue d'une plus grande participation et d'une résolution pacifique des conflits. L'autonomisation des femmes a permis de créer des communautés plus résistantes et plus autonomes.

Choix et durabilité

En choisissant des produits biologiques, vous dites oui à un avenir plus sain et plus durable et vous soutenez les familles d'agriculteurs qui s'efforcent de maintenir des pratiques agricoles respectueuses de l'environnement. **Chaque achat est un vote en faveur d'un monde meilleur - participez au changement !**

EL COMÚN et ses organisations de base sont capables de s'adapter à des contextes changeants et à de nouvelles tendances. L'impact des réseaux sociaux, l'évolution technologique et les nouveaux défis exigent de la prévoyance et une attention constante aux tendances futures. C'est comme naviguer sur un fleuve puissant, toujours



conscient des courants et prêt à changer de cap. Les familles affiliées aux organisations d'EL COMÚN trouvent non seulement une motivation individuelle et familiale, mais se nourrissent également des encouragements et des meilleures pratiques de leurs pairs. La circulation de l'information et la formation

deviennent le moteur de la mise en œuvre d'actions innovantes et durables. Dans ce scénario, il n'y a pas d'obstacle à la réalisation des rêves et des projets de vie dans les campagnes, grâce à un changement de croyances et à des opportunités de formation qui se sont multipliées dans les zones rurales.

Union et progrès

Les partenariats stratégiques et l'accent mis sur le développement humain durable sont les piliers d'un avenir prospère. **Pourrions-nous encourager davantage de collaboration et d'unité?**

Le message pour les organisations, les dirigeants et les femmes dirigeantes est clair : la transparence, la cohérence et la poursuite d'un but et d'objectifs plus élevés sont fondamentales. Chaque possibilité doit être perçue comme une opportunité de faire avancer l'objectif proposé, toujours avec une vision de construction collective. La confiance, la persévérance et l'insistance sont essentielles pour contribuer à la société et faire face à des réalités complexes.

!Laissez-nous un message sur nos réseaux sociaux pour le partager avec la communauté !

Messages pour l'avenir

Pour les familles paysannes

1

Il est temps de commencer un nouveau cycle de vie dans la production biologique. Chaque graine que vous plantez est la promesse d'un avenir plus sain et plus durable. Vous n'êtes pas seul dans cette aventure ; rejoignez les autres et participez aux formations et aux réunions proposées par des organisations comme EL COMÚN, pour vous familiariser avec les pratiques agricoles durables et partager vos expériences avec vos pairs. Êtes-vous prêt à transformer la terre et votre vie ?

Pour les familles urbaines

2

Soyez conscient de ce que vous consommez. Chaque fois que vous choisissez des produits biologiques et locaux, vous soutenez les agriculteurs qui travaillent dur pour fournir des aliments sains et durables. Votre choix a un impact direct sur la santé de votre famille et le bien-être de nos communautés rurales.

Pour les organisations

3

Inspirez-vous des enseignements d'EL COMUN: la transparence, la cohérence et la poursuite d'objectifs sont essentielles pour réaliser les transitions. Chaque opportunité doit être perçue comme une chance de progresser vers ces transitions, vers un avenir qui a un avenir. La confiance, la persévérance et l'obstination sont essentielles pour contribuer à la société et à la transition de réalités complexes. Comment pouvez-vous motiver votre famille et vos amis à participer activement à ces transitions et à montrer l'exemple?

Almanach du Futur

Le texte a été préparé sur la base d'entretiens avec Sara Alhumcema, Alejandra Vargas, Mayerli Achila, Jenny Paola Ardila et Tatiana Pinilla d'El Común à San Gil (El Común est soutenu depuis de nombreuses années par Misereor / Allemagne) et de visites à Somara Leal à San Gil. San José Llano / Barichara, Salomón León à Agua Fría / Villanueva, Pilar Useda avec sa famille à Quitasol / Guadalupe et Jesús Güiza et Lizeth Zambrano à Moravio / Confines. Les visites de septembre 2024 ont été réalisées par Javier Jaramillo (membre du Conseil de Complicité de l'Almanach) et Jorge Krekeler (coordinateur de l'Almanach du Futur - facilitateur Misereor mandaté par Agiamondo). Nous remercions chacune des personnes visitées et leurs familles pour leur temps, leur intérêt, leur confiance et leur accueil chaleureux à l'Almanach du Futur. Un merci spécial à Sara, Aleja, Mayerli, Jenny Paola et aux autres membres de l'équipe d'El Común pour leur soutien et leur accompagnement lors de toutes les activités. Merci à Javier Jaramillo d'avoir fait équipe et de rêver ensemble.

Auteurs : **Javier Jaramillo** jjaramillo18@hotmail.com et **Jorge Krekeler** jorge.krekeler@posteo.de

Conception : **Gabriela Avendaño** Photographies : **Javier Jaramillo, Jorge Krekeler**

Coordonnées concernant l'expérience documentée :

Organisation EL COMUN

www.elcomun.org
association_elcomun@yahoo.com
adresseexecutive.elcomun@gmail.com

Somara Leal

WhatsApp: +57 3134826780
email: granjaelarquideal@gmail.com
Facebook et Twitter: granja_orquideal

Salomón León

WhatsApp: + 57 3158211031

Pilar Useda

WhatsApp: +57 3223172397

Jesús Güiza

WhatsApp: +57 3157626277

Édition : **Février 2024**

www.almanaquedelfuturo.com

Avec le soutien de:



En alliance avec:



Sous le patronage de :



CC-BY 4.0, d'autres licences peuvent s'appliquer aux logos, images individuelles et textes (<https://creativecommons.org/licenses/by/4.0/.21.06.2018>)